Муниципальное общеобразовательное учреждение

Николаевская средняя школа

МО «Николаевский район»

|  |  |
| --- | --- |
| Рассмотрено на заседании  Педагогического совета  Протокол №1  от 25 августа 2022 г. | «Утверждаю»  Директор \_\_\_\_\_\_И.Н.Тюрина  Приказ № 385 от 26 августа 2022 г. |
|  |  |

**Адаптированная основная общеобразовательная программа основного общего образования**

**обучающихся с задержкой психического развития**

р.п.Николаевка

2022

Содержание

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  |  | Стр. |
| **1** | **Целевой раздел АОП ООО для учащихся с ЗПР** | 3 |
| 1.1 | Пояснительная записка | 3 |
| 1.2 | Планируемые результаты освоения обучающимися с задержкой психического развития АОП ООО | 5 |
| 1.3 | Система оценки достижения планируемых результатов освоения АОП ООО | 15 |
| **2** | **Содержательный раздел АОП ООО ЗПР** | 19 |
| 2.1 | Программа развития универсальных учебных действий, включающая формирование компетенций учащихся в области использования информационно-коммуникационных технологий,  учебно-исследовательской и проектной деятельности | 19 |
| 2.2 | Программы отдельных учебных предметов, курсов | 19 |
| 2.3. | Программа воспитания и социализации учащихся | 19 |
| 2.4. | Программа коррекционной работы | 19 |
| **3.** | **Организационный раздел АОП ООО ЗПР** | 24 |
| 3.1 | Учебный план | 25 |
| 3.2 | Календарный учебный график | 29 |
| 3.3 | Психолого-педагогические условия АОП ООО ЗПР | 33 |
| 3.4 | Финансово-экономические условия реализации АОП ООО ЗПР | 33 |
| 3.5. | Материально-технические условия реализации АОП ООО ЗПР | 33 |

# Целевой раздел АОП ООО для учащихся с ЗПР

* 1. **Пояснительная записка**

Адаптированная основная общеобразовательная программа основного общего образования для обучающихся с ЗПР (далее - АОП ООО ЗПР) МОУ Николаевская СШ (далее

* школа) определяет содержание и организацию образовательного процесса на уровне основного общего образования (далее - ООО) учащихся с задержкой психического развития с учетом образовательных потребностей и запросов участников образовательных отношений.

Адаптированная основная общеобразовательная программа основного общего образования для обучающихся с ЗПР разработана на основе ООП ООО МОУ Николаевская СШ .

АОП ООО школы представляет собой систему взаимосвязанных программ, каждая из которых является самостоятельным звеном, обеспечивающим духовно-нравственное, социальное, интеллектуальное и общекультурное личностное направления развития учащихся ООО.

АОП ООО ЗПР предусматривает создание специальных условий обучения и воспитания, позволяющих учитывать особенности психофизического развития, индивидуальные возможности, обеспечивает коррекцию нарушения развития и социальную адаптацию обучающихся.

# Цели и задачи реализации АОП ООО ЗПР

**Цель АОП ООО ЗПР школы**: обеспечение достижения выпускником уровня ООО планируемых результатов освоения АОП ООО на основе комплексного психолого-педагогического сопровождения обучающихся.

# Помимо реализации общих задач, указанных в ООП ООО школы, АОП ООО ЗПР предусматривает решение специальных задач:

* своевременное выявление учащихся с трудностями в обучении;
* определение особых образовательных потребностей учащихся;
* определение особенностей организации образовательного процесса для рассматриваемой категории учащихся в соответствии с индивидуальными особенностями, структурой нарушения развития и степенью его выраженности;
* коррекция индивидуальных недостатков развития, нормализация и совершенствование учебной деятельности, формирование общих способностей к учению;
* осуществление индивидуально ориентированной психолого-педагогической помощи учащимся с учетом особенностей их психического и (или) физического развития, индивидуальных возможностей (в соответствии с рекомендациями центральной психолого-медико-педагогической комиссии);
* реализация системы мероприятий по социальной адаптации учащихся;
* оказание консультативной и методической помощи родителям (законным представителям) учащихся;
* участие учащихся, их родителей (законных представителей) в проектировании и развитии внутришкольной социальной среды.

-

# Принципы и подходы к реализации АОП ООО ЗПР Основой формирования АОП ООО ЗПР служат следующие принципы:

* общедоступность образования, адаптивность системы образования к особенностям развития и подготовки учащихся;
* учет типологических и индивидуальных образовательных потребностей обучающихся;
* коррекционная направленность образовательного процесса;
* принцип преемственности;
* развивающая направленность образовательного процесса, развитие личности и расширение его

«зоны ближайшего развития» с учетом особых образовательных потребностей учащегося;

* принцип направленности на формирование деятельности, обеспечивает возможность овладения учащимися всеми видами доступной им предметно-практической деятельности, способами и приемами познавательной и учебной деятельности, коммуникативной деятельности и нормативным поведением;
* принцип переноса усвоенных знаний, умений, и навыков и отношений, сформированных в

условиях учебной ситуации, в различные жизненные ситуации, что обеспечит готовность обучающегося к самостоятельной ориентировке и активной деятельности в реальном мире;

* принцип сотрудничества с семьей.

**АОП ООО ЗПР разработана с учетом психолого-педагогической характеристики учащихся с задержкой психического развития (VII вид).** Учащиеся с ЗПР - это дети, имеющее недостатки в психологическом развитии, подтвержденные психолого-медико-педагогической комиссией (далее - ПМПК) и препятствующие получению образования без создания специальных условий.

Учащиеся данной категории испытывают в той или иной степени выраженные затруднения в усвоении учебных программ, обусловленные недостаточными познавательными способностями, специфическими расстройствами психологического развития, нарушениями в организации деятельности, поведения. Общими для всех учащихся данной категории являются в разной степени выраженные недостатки в формировании высших психических функций, замедленный темп либо неравномерное становление познавательной деятельности, трудности произвольной саморегуляции. Часто у учащихся отмечаются нарушения речевой и мелкой ручной моторики, зрительного восприятия и пространственной ориентировки, умственной работоспособности и эмоциональной сферы.

Диапазон различий в развитии обучающихся данной категории достаточно велик: от практически нормально развивающихся, испытывающих временные и относительно легко устранимые трудности, до обучающихся с выраженными и сложными по структуре нарушениями когнитивной и аффективно-поведенческой сфер личности; от обучающихся, способных при специальной поддержке на равных обучаться совместно со здоровыми сверстниками, до обучающихся, нуждающихся в систематической и комплексной (психолого-медико-педагогической) коррекционной помощи.

В МОУ Николаевская СШ по АОП ООО ЗПР обучается 16 учащихся из 5-9 классов.

В основу разработки и реализации АОП ООО учащихся с ЗПР заложены дифференцированный и деятельностный подходы.

Деятельностный подход обеспечивает создание условий для общекультурного и личностного развития, успешного усвоения системы научных знаний, умений и навыков (академических результатов), позволяющих продолжить образование на следующей ступени, но и жизненной компетенции, составляющей основу социальной успешности

Дифференцированный подход предполагает учет особых образовательных потребностей учащегося.

Выделяют общие образовательные потребности для всех учащихся с ограниченными возможностями здоровья (далее - ОВЗ) и специфические для учащихся с ЗПР.

К **общим образовательным потребностям** разных категорий обучающихся с ОВЗ относятся:

* + получение специальной помощи;
  + получение основного общего образования в условиях лицея (обучение на дому), адекватного образовательным потребностям обучающегося;
  + обязательность непрерывности коррекционно-развивающего процесса, реализуемого, как через содержание предметных областей, так и в процессе индивидуальной работы;
  + психологическое сопровождение, оптимизирующее взаимодействие ребенка с педагогами и соучениками;
  + психологическое сопровождение, направленное на установление взаимодействия семьи и

лицея;

* постепенное расширение образовательного пространства, выходящего за пределы лицея.

# Специфические образовательные потребности учащихся с ЗПР:

* адаптация общеобразовательной программы основного общего образования с учетом

необходимости коррекции психофизического развития;

* + обеспечение особой пространственной и временной организации образовательной среды с учетом функционального состояния центральной нервной системы (ЦНС) и нейродинамики психических процессов учащихся данной категории (быстрой истощаемости, низкой работоспособности, пониженного общего тонуса);
  + комплексное сопровождение, обеспечивающее при необходимости взаимосвязь с медицинскими организациями, направленного на улучшение деятельности ЦНС и на коррекцию поведения, а также специальной психокоррекционной помощи, направленной на компенсацию дефицитов эмоционального развития, формирование осознанной саморегуляции познавательной деятельности и поведения;
  + организация процесса обучения с учетом специфики усвоения знаний, умений и навыков обучающимися данной категории с учетом темпа учебной работы ("пошаговом» предъявлении материала, дозированной помощи взрослого, использовании специальных методов, приемов и средств, способствующих как общему развитию обучающегося, так и компенсации индивидуальных недостатков развития);
  + варьирование организации процесса обучения путем расширения/сокращения содержания отдельных предметных областей,

изменения количества учебных часов и использования соответствующих методик и технологий;

* + упрощение системы учебно-познавательных задач, решаемых в процессе образования;
  + учет актуальных и потенциальных познавательных возможностей, обеспечение индивидуального темпа обучения и продвижения в образовательном пространстве учащихся;
  + профилактика и коррекция социокультурной и школьнойдезадаптации;
  + постоянный мониторинг результативности образования и сформированности социальной компетенции учащихся, уровня и динамики психофизического развития;
  + специальное обучение «переносу» сформированных знаний и умений в новые ситуации взаимодействия с действительностью;
  + постоянная актуализация знаний, умений и одобряемых обществом норм поведения;
  + развитие и отработка средств коммуникации, приемов конструктивного общения и взаимодействия (с членами семьи, со сверстниками, с взрослыми), формирование навыков социально одобряемого поведения;
  + специальная психокоррекционная помощь, направленная на формирование способности к самостоятельной организации собственной

деятельности и осознанию возникающих трудностей, формирование умения запрашивать и использовать помощь взрослого;

* + - обеспечение взаимодействия семьи и лицея (сотрудничество с родителями, активизация ресурсов семьи для формирования социально активной позиции, нравственных и общекультурных ценностей).

# Планируемые результаты освоения обучающимися АОП ООО ЗПР Структура планируемых результатов:

1. **Личностные результаты освоения АОП ООО ЗПР** представлены в соответствии с группой личностных результатов и раскрывают и детализируют основные направленности этих результатов. Оценка достижения этой группы планируемых результатов ведется в ходе стандартных методов психологической диагностики.
2. **Метапредметные результаты освоения АОП ООО ЗПР** представлены в соответствии с подгруппами универсальных учебных действий, раскрывают и детализируют основные направленности метапредметных результатов.
3. **Предметные результаты освоения основной общеобразовательной программы** представлены в соответствии с группами результатов учебных предметов, раскрывают и детализируют их.

Предметные результаты приводятся в блоках **«**Выпускник научится», относящихся к каждому учебному предмету: «Русский язык», «Литература», «Родной язык», «Родная литература»,

«Иностранный язык», «Второй иностранный язык», «История России. Всеобщая история»,

«Обществознание», «Основы духовно-нравственной культуры России», «География», «Алгебра»,

«Геометрия», «Информатика», «Физика», «Биология», «Химия», «Изобразительное искусство»,

«Музыка», «Технология», «Физическая культура» и «Основы безопасности жизнедеятельности». Планируемые результаты, отнесенные к блоку «Выпускник научится», ориентируют пользователя в том, достижение какого уровня освоения учебных действий с изучаемым опорным учебным материалом ожидается от выпускника. Критериями отбора результатов служат их значимость для

решения основных задач образования на данном уровне и необходимость для последующего обучения, а также потенциальная возможность их достижения большинством учащихся.

Достижение планируемых результатов, отнесенных к блоку «Выпускник научится», выносится на итоговое оценивание, которое может осуществляться как в ходе обучения (с помощью накопленной оценки, портфеля индивидуальных достижений, аттестационных испытаний годовой промежуточной аттестации), так и в конце обучения, в том числе в форме государственной итоговой аттестации. Оценка достижения планируемых результатов этого блока на уровне ведется с помощью заданий базового уровня.

1. **Результаты освоения программы коррекционной работы** содержатся в программах курсов коррекционно-развивающей области. Объектом оценки является наличие положительной динамики преодоления отклонений развития. Оценивание производится в ходе мониторинговых процедур (стартовая, текущая, итоговая диагностика).

Личностные, метапредметные и предметные результаты освоения АООП ООО ЗПР соответствуют ООП ООО.

*Требования к личностным результатам освоения адаптированной образовательной программы:*

1. воспитание российской гражданской идентичности: патриотизма, уважения к прошлому и настоящему Отечества; осознание своей этнической принадлежности, знание истории, языка, культуры своего народа, своего края и человечества; усвоение гуманистических, демократических и традиционных ценностей российского общества; воспитание чувства ответственности и долга перед Родиной;
2. формирование ответственного отношения и мотивации к учению: интереса к познанию, приобретению новых знаний и умений, любознательности, готовности и способности учащихся к саморазвитию (целенаправленной познавательной деятельности, умению планировать желаемый результат, осуществлять самоконтроль в процессе познания, сопоставлять полученный результат с запланированным), определениясобственных профессиональных предпочтений с учетом ориентировки в мире профессий и профессиональных предпочтений, основываясь на уважительном отношении к труду и опыте участия в социально значимом труде;
3. формирование осознанного, уважительного и доброжелательного отношения к другому человеку, его мнению, культуре, языку, вере, религии, традициям, готовности и способности вести диалог с другими людьми и достигать в нём взаимопонимания;
4. развитие морального сознания и компетентности в решении моральных проблем: овладение умениями понимать вербальное и невербальное поведение партнеров по общению, умениями строить межличностные взаимодействия на основе эмпатии, использовать паралингвистические и лингвистические средства межличностного взаимодействия;
5. формирование коммуникативной компетентности в общении: желание взаимодействовать со сверстниками и взрослыми, понимать своих партнеров по общению, нацеленность на результативность общения;
6. формирование у учащихся с ЗПР осознания ценности здорового и безопасного образа жизни; усвоение ими правил индивидуального и коллективного безопасного поведения в чрезвычайных ситуациях, правил поведения на транспорте и на дорогах;
7. формирование основ экологической культуры: развитие опыта экологически ориентированной деятельности в практических ситуациях;
8. осознание значения семьи в жизни человека и общества, ценности семейной жизни, уважительного и заботливого отношение к членам своей семьи;
9. развитие эстетического сознания через освоение художественного наследия народов России и мира, формирование основ практической деятельности эстетического характера.

*Требования к метапредметным результатам освоения адаптированной образовательной программы*

Метапредметные результаты освоения адаптированной образовательной программы основного общего образования предполагают овладение обучающимися с ЗПР межпредметными понятиями и универсальными учебными действиями:

*регулятивными:*

* действиями планирования (осознавать учебную задачу; ставить цель освоения раздела учебной дисциплины; определять возможные и выбирать наиболее рациональные способы выполнения учебных действий, строить алгоритмы реализации учебных действий);
* действиями по организации учебной деятельности (организовывать свое рабочее место; планировать и соблюдать режим работы; выполнять и контролировать подготовку домашних заданий);

*познавательными* (конспектировать заданный учебный материал; подбирать необходимый справочный материал из доступных источников; проводить наблюдение, на основе задания педагога; использовать разнообразные мнестические приемы для запоминания учебной информации; выделять сущностные характеристики в изучаемом учебном материале; проводить классификацию учебного материала по заданным педагогом параметрам; устанавливать аналогии на изученном материале; адекватно использовать усвоенные понятия для описания и формулирования значимых характеристик различных явлений);

*коммуникативными* (аргументировать свою точку зрения; организовывать межличностное взаимодействие с целью реализации учебно- воспитательных задач; понимать учебную информацию, содержащую освоенные термины и понятия); г) практическими (способностью к использованию приобретенных знаний и навыков в познавательной и социальной практике, самостоятельность в планировании и осуществлении учебной деятельности и организации учебного сотрудничества с педагогами и сверстниками), владение навыками проектной деятельности (самостоятельно выполнять задания педагога с целью более глубокого освоения учебного материала с использованием учебной и дополнительной литературы; выполнять практические задания по составленному совместно с педагогом плану действий).

*Требования к предметным результатам освоения адаптированной образовательной программы*

Предметные результаты связаны с овладением обучающимся с ЗПР умениями, специфическими для данной предметной области, видами деятельности по получению нового знания в рамках учебного предмета, его применению в учебных и социальных ситуациях, владение терминологией, ключевыми понятиями.

Предметные результаты освоения учебных предметов обучающего с ЗПР ориентированы на овладение ими общеобразовательной и общекультурной подготовкой, соответствующей образовательной программе основного образования.

Изучение предметной области «Русский язык и литература» должно обеспечить обучающимся с ЗПР:

* формирование основы для понимания особенностей разных культур и воспитания уважения к ним;
* осознание необходимости развития интеллектуальных способностей для социального роста, духовного, нравственного, эмоционального, творческого, этического развития;
* обогащение словарного запаса для достижения положительных результатов при изучении других учебных предметов.

Предметные результаты изучения должны отражать:

Русский язык:

1. совершенствование видов речевой деятельности (чтения, говорения и письма), обеспечивающих эффективное овладение разными учебными предметами и взаимодействие с окружающими людьми в ситуациях формального и неформального общения;
2. понимание определяющей роли языка в развитии личности, ее интеллектуальных и значимых для будущей профессии способностей в процессе образования;
3. использование коммуникативно-эстетических возможностей русского и родного языков;
4. расширение и систематизацию научных и практических знаний о языке; освоение базовых понятий лингвистики, основных единиц и грамматических категорий языка;формирование навыков проведения различных видов анализа слова (фонетического, морфемного, словообразовательного, лексического, морфологического), синтаксического анализа словосочетания и предложения, анализа текста;
5. обогащение и расширение словарного запаса, используемых в речи грамматических средств для свободного и адекватного выражения мыслей и чувств в ситуациях общения;
6. овладение основными стилистическими ресурсами и нормами литературного языка (орфоэпическими, лексическими, грамматическими, орфографическими, пунктуационными), речевого этикета; приобретение опыта их использования в речевой практике при создании устных и письменных высказываний; стремление к речевому развитию.

Литература:

1. осознание значимости чтения и изучения литературы для своего дальнейшего личностного развития; формирование потребности в чтении как средстве познания мира и себя, установления гармоничных отношений между людьми, природой и обществом;
2. понимание литературы как одной из национально-культурных ценностей народа, как способа познания и понимания мира;

осознание коммуникативно-эстетических возможностей родного языка на основе изучения литературных произведений российской культуры, культуры своего народа, мировой культуры;

1. воспитание читателя, способного аргументировать свое мнение, создавать развернутые высказывания, участвовать в обсуждении прочитанного, планировать свое досуговое чтение с учетом рекомендаций заинтересованных в его личностном развитии лиц (педагогов, психологов, логопедов, дефектологов, библиотекарей и др.);
2. овладение анализом текста на основе понимания принципиальных отличий литературного художественного текста от научного, делового, публицистического; формирование умений воспринимать и анализировать прочитанное, на основе эмоционального восприятия и интеллектуального осмысления.

Родной язык и родная литература.

Изучение предметной области «Родной язык и родная литература» должно обеспечить:

* воспитание ценностного отношения к родному языку и родной литературе как хранителю культуры, включение в культурно-языковое поле своего народа; приобщение к литературному наследию своего народа;
* формирование причастности к свершениям и традициям своего народа, осознание исторической преемственности поколений, своей ответственности за сохранение культуры народа;
* обогащение активного и потенциального словарного запаса, развитие у обучающихся культуры владения родным языком во всей полноте его функциональных возможностей в соответствии с нормами устной и письменной речи, правилами речевого этикета;
* получение знаний о родном языке как системе и как развивающемся явлении, о его уровнях и единицах, о закономерностях его функционирования, освоение базовых понятий лингвистики, формирование аналитических умений в отношении языковых единиц и текстов разных функционально-смысловых типов и жанров.

Предметные результаты изучения предметной области «Родной язык и родная литература»: Родной язык:

1. совершенствование видов речевой деятельности (аудирования, чтения, говорения и письма), обеспечивающих эффективное взаимодействие с окружающими людьми в ситуациях формального и неформального межличностного и межкультурного общения;
2. понимание определяющей роли языка в развитии интеллектуальных и творческих способностей личности в процессе образования и самообразования;
3. использование коммуникативно-эстетических возможностей родного языка;
4. расширение и систематизацию научных знаний о родном языке; осознание взаимосвязи его уровней и единиц; освоение базовых понятий лингвистики, основных единиц и грамматических категорий родного языка;
5. формирование навыков проведения различных видов анализа слова (фонетического, морфемного, словообразовательного, лексического, морфологического), синтаксического анализа словосочетания и предложения, а также многоаспектного анализа текста;
6. обогащение активного и потенциального словарного запаса, расширение объема используемых в речи грамматических средств для свободного выражения мыслей и чувств на родном языке адекватно ситуации и стилю общения;
7. овладение основными стилистическими ресурсами лексики и фразеологии родного языка, основными нормами родного языка (орфоэпическими, лексическими, грамматическими, орфографическими, пунктуационными), нормами речевого этикета; приобретение опыта их использования в речевой практике при создании устных и письменных высказываний; стремление к речевому самосовершенствованию;
8. формирование ответственности за языковую культуру как общечеловеческую ценность. Родная литература:

1) осознание значимости чтения и изучения родной литературы для своего дальнейшего развития; формирование потребности в систематическом чтении как средстве познания мира и себя в этом

мире, гармонизации отношений человека и общества, многоаспектного диалога; 2) понимание родной литературы как одной из основных национально-культурных ценностей народа, как особого способа познания жизни;

1. обеспечение культурной самоидентификации, осознание коммуникативно - эстетических возможностей родного языка напроизведений культуры своего народа, российской и мировой культуры;
2. воспитание квалифицированного читателя со сформированным эстетическим вкусом, способного аргументировать свое мнение и оформлять его словесно в устных и письменных высказываниях разных жанров, создавать развернутые высказывания аналитического и интерпретирующего характера, участвовать в обсуждении прочитанного, сознательно планировать свое досуговое чтение;
3. развитие способности понимать литературные художественные произведения, отражающие разные этнокультурные традиции;
4. овладение процедурами смыслового и эстетического анализа текста на основе понимания принципиальных отличий литературного художественного текста от научного, делового, публицистического и т.п., формирование умений воспринимать, анализировать, критически оценивать и интерпретировать прочитанное, осознавать художественную картину жизни, отраженную в литературном произведении, на уровне не только эмоционального восприятия, но и интеллектуального осмысления.

Иностранный язык. Второй иностранный язык.

Изучение предметной области «Иностранные языки» должно обеспечить:

* приобщение к культурному наследию стран изучаемого иностранного языка, воспитание ценностного отношения к иностранному языку как инструменту познания и достижения взаимопонимания между людьми и народами;
* осознание тесной связи между овладением иностранными языками и личностным, социальным и профессиональным ростом;
* формирование коммуникативной иноязычной компетенции (говорение, аудирование, чтение и письмо), необходимой для успешной социализации и самореализации;
* обогащение активного и потенциального словарного запаса, развитие у обучающихся культуры владения иностранным языком в соответствии с требованиями к нормам устной и письменной речи, правилами речевого этикета. Предметные результаты изучения предметной области «Иностранные языки»:

1. формирование дружелюбного и толерантного отношения к ценностям иных культур, оптимизма и выраженной личностной позиции в восприятии мира, в развитии национального самосознания на основе знакомства с жизнью своих сверстников в других странах, с образцами зарубежной литературы разных жанров, с учетом достигнутого обучающимися уровня иноязычной компетентности;
2. формирование и совершенствование иноязычной коммуникативной компетенции; расширение и систематизацию знаний о языке, расширение лингвистического кругозора и лексического запаса, дальнейшее овладение общей речевой культурой;
3. достижение допорогового уровня иноязычной коммуникативной компетенции;
4. создание основы для формирования интереса к совершенствованию достигнутого уровня владения изучаемым иностранным языком, в том числе на основе самонаблюдения и самооценки, к изучению второго/третьего иностранного языка,

к использованию иностранного языка как средства получения информации, позволяющего расширять свои знания в других предметных областях.

Изучение предметной области «Общественно-научные предметы» должно обеспечить:

* формирование мировоззренческой, ценностно-смысловой сферы обучающихся с ЗПР, личностных основ российской гражданской идентичности, социальной ответственности, правового самосознания, поликультурности, толерантности, приверженности ценностям, закрепленным в Конституции Российской Федерации;
* понимание основ жизни общества, роли окружающей среды фактора формирования личности, ее социализации;
* овладение основами экологического мышления, обеспечивающими понимание взаимосвязи между природными, социальными, экономическими и политическими явлениями, их влияния на жизнь человека и окружающей его среды;
* приобретение знаний и опыта их применения для адекватной ориентации в окружающем мире, выработки способов социализации, формирования собственной позиции в общественной жизни. Предметные результаты изучения предметной области «Общественно-научные предметы» должны отражать:

История России. Всеобщая история:

* формирование основ гражданской, этнонациональной, социальной, культурной самоидентификации личности обучающегося с ЗПР, осмысление им опыта российской истории, усвоение базовых ценностей российского общества: идей мира и взаимопонимания между народами;
* овладение базовыми историческими знаниями, представлениями о закономерностях развития человеческого общества с древности до наших дней; приобретение опыта историко-культурного подхода к оценке социальных явлений;
* формирование значимых культурно-исторических ориентиров для гражданской, этнонациональной, социальной, культурной самоидентификации личности и познания современного общества;
* развитие умений анализировать и оценивать информацию о событиях и явлениях прошлого и настоящего, определять свое отношение к ней;
* воспитание уважения к историческому наследию народов России и других стран. Обществознание:

1. формирование у обучающихся с ЗПР личностных представлений об основах патриотизма, гражданственности, социальной ответственности, правового самосознания, толерантности, приверженности ценностям, закрепленным в Конституции Российской Федерации;

понимание основных принципов жизни общества;

1. приобретение знаний и опыта их применения для определения собственной позиции в общественной жизни, для решения типичных задач в области социальных отношений, адекватных возрасту обучающихся, межличностных отношений, включая отношения между людьми различных национальностей и вероисповеданий, возрастов и социальных групп;
2. формирование основ правосознания для соотнесения собственного поведения и поступков других людей с нравственными ценностями и нормами поведения, установленными законодательством Российской Федерации, понимания необходимости защищать правопорядок правовыми способами и средствами, умений реализовывать основные социальные роли в пределах своей дееспособности;
3. развитие способностей обучающихся с ЗПР делать выводы и давать оценки социальным событиям и процессам;
4. развитие социального кругозора и формирование интереса к изучению общественных дисциплин.

География:

Сформирование основных географических представлений, их необходимости для решения современных практических задач человечества, в том числе задачи охраны окружающей среды и рационального природопользования;

1. формирование представлений и основополагающих знаний о целостности и неоднородности Земли как планеты, основных этапах ее географического освоения,
2. особенностях природы, жизни, культуры и хозяйственной деятельности людей, экологических проблемах в разных странах;
3. овладение элементарными практическими умениями использования приборов и инструментов для определения количественных и качественных характеристик компонентов географической среды;
4. овладение основами картографической грамотности и использования географической карты;
5. овладение основными навыками нахождения и использования географической информации;
6. формирование умений и навыков использования географических знаний в повседневной жизни для объяснения и оценки явлений и процессов, соблюдения мер безопасности в случае природных стихийных бедствий и техногенных катастроф;
7. формирование представлений об особенностях деятельности людей, ведущей к возникновению,

развитию и решению экологических проблем на различных территориях, умений и навыков безопасного и природосообразного поведения в окружающей среде.

Изучение предметной области «Математика и информатика» должно обеспечить:

* осознание значения математики и информатики в повседневной жизни человека;
* понимание значения информационных сведений в современном мире;
* формирование представлений о математике как части общечеловеческой культуры.

В результате изучения предметной области «Математика и информатика» обучающиеся с ЗПР развивают логическое мышление, получают представление о математических моделях; учатся применять математические знания при решении различных задач и оценивать полученные результаты; овладевают умениями решения учебных задач; развивают математическую интуицию; получают представление об основных информационных процессах.

Предметные результаты изучения предметной области «Математика и информатика» должны отражать:

Математика. Алгебра. Геометрия. Информатика:

1. формирование представлений о математике как о методе познания действительности;
2. развитие умений работать с учебным математическим текстом (анализировать, анализировать необходимую информацию), выражать свои мысли с применением математической терминологии и символики, проводить доказательства математических утверждений;
3. развитие представлений о числе и числовых системах от натуральных до действительных чисел; овладение навыками устных, письменных, инструментальных вычислений на уровне необходимом для успешного прохождения итоговой аттестации;
4. овладение символьным языком алгебры, приемами выполнения тождественных преобразований выражений, решения уравнений, систем уравнений, неравенств и систем неравенств; умениями интерпретировать полученный результат;
5. овладение системой функциональных понятий, развитие умения использовать функционально-графические представления для решения математических задач;
6. овладение геометрическими понятиями; развитие умения использовать их для описания предметов окружающего мира; развитие пространственных представлений, изобразительных умений, навыков геометрических построений;
7. формирование знаний о плоских фигурах и их свойствах, представлений о простейших пространственных телах; развитие умений решения геометрических задач;
8. овладение простейшими способами представления и анализа статистических данных; развитие умений извлекать информацию, представленную в таблицах, на диаграммах, графиках, описывать и анализировать массивы числовых данных с помощью подходящих статистических характеристик;
9. развитие умений применять изученные понятия, результаты, методы для решения задач практического характера и задач из смежных дисциплин с использованием при необходимости справочных материалов, компьютера;
10. формирование представления о компьютере как универсальном устройстве обработки информации; развитие основных навыков и умений использования компьютерных устройств;
11. формирование представления об основных изучаемых понятиях: информация, алгоритм, модель - и их свойствах;
12. развитие алгоритмического мышления, необходимого для профессиональной деятельности в современном обществе; развитие умений составить и записать алгоритм для конкретного исполнителя под руководством педагога;
13. формирование умений формализации и структурирования информации, умения выбирать способ представления данных в соответствии с поставленной задачей — таблицы, схемы,графики, диаграммы, с использованием соответствующих программных средств обработки данных под руководством педагога;
14. формирование навыков и умений безопасного поведения при работе с компьютерными программами и в Интернете, умение соблюдать нормы информационной этики и права. Изучение предметной области «Естественно-научные предметы» должно обеспечить:

* формирование целостной научной картины мира;
* понимание возрастающей роли естественных наук и научных исследований в современном мире, постоянного процесса эволюции научного знания;
* овладение умениями формулировать гипотезы, конструировать, проводить эксперименты,

оценивать полученные результаты под руководством педагога;

* овладение умением сопоставлять знания с объективными реалиями жизни;
* воспитание ответственного и бережного отношения к окружающей среде;
* формирование умений безопасного использования лабораторного оборудования, проведения точных измерений и адекватной оценки полученных результатов, аргументирование своих действий.

Планируемые результаты освоения предметной области «Духовно-нравственной культуры народов России» включают общие результаты по предметной области (учебному предмету) и результаты по каждому учебному модулю с учетом содержания примерных рабочих программ по Основам православной культуры, Основам исламской культуры, Основам буддийской культуры, Основам иудейской культуры, Основам мировых религиозных культур. Основам светской этики.

В результате освоения каждого модуля курса выпускник научится:

* + понимать значение нравственных норм и ценностей для достойной жизни личности семьи, общества;
  + поступать в соответствии с нравственными принципами, основанными на свободе совести и вероисповедания, духовных традициях народов России, общепринятых в российском обществе нравственных нормах и ценностях;
  + осознавать ценность человеческой жизни, необходимость стремления к нравственному совершенствованию и духовному развитию;
  + развивать первоначальные представления о традиционных религиях народов Росси (православии, исламе, буддизме, иудаизме), их роли в культуре, истории и современности, становлении российской государственности, российской светской (гражданской) этике, основанной на конституционных обязанностях, правах и свободах человека и гражданина в Российской Федерации;
  + ориентироваться в вопросах нравственного выбора на внутреннюю установку личности поступать согласно своей совести.

Предметные результаты изучения предметной области «Естественно-научные предметы» должны отражать:

Физика:

1. формирование представлений о закономерной связи и познаваемости явлений природы, об объективности научного знания;
2. формирование первоначальных представлений о физической сущности явлений природы (механических, тепловых, электромагнитных и квантовых), видах материи (вещество и поле), движении как способе существования материи; усвоение основных идей механики, атомно- молекулярного учения о строении вещества, элементов электродинамики и квантовой физики; овладение понятийным аппаратом и символическим языком физики;
3. приобретение опыта применения научных методов познания, наблюдения физических явлений, проведения опытов, простых экспериментальных исследований, прямых и косвенных измерений с использованием аналоговых и цифровых измерительных приборов под руководством педагога;
4. понимание физических основ и принципов действия (работы) машин и механизмов, средств передвижения и связи, бытовых приборов, промышленных технологических процессов, влияния их на окружающую среду;
5. овладение основами безопасного использования естественных и искусственных электрических и магнитных полей, электромагнитных и звуковых волн, естественных и искусственных ионизирующих излучений во избежание их вредного воздействия на окружающую среду и организм человека;
6. развитие умения планировать в повседневной жизни свои действия с применением полученных знаний по физике с целью сбережения здоровья;
7. формирование представлений о нерациональном использовании природных ресурсов и энергии, загрязнении окружающей среды как следствие несовершенства машин и механизмов. Биология:
8. формирование системы научных знаний о живой природе, закономерностях ее развития, сокращении биологического разнообразия в биосфере в результате деятельности человека;
9. формирование первоначальных представлений о биологических объектах, процессах, явлениях, закономерностях, об основных биологических теориях, об экосистемной организации

жизни, о взаимосвязи живого и неживого в биосфере, о наследственности и изменчивости; овладение понятийным аппаратом биологии;

1. приобретение опыта использования методов биологической науки и проведения несложных биологических экспериментов для изучения живых организмов и человека под руководством педагога;
2. формирование основ экологической грамотности: понимания последствий деятельности человека в природе, влияние факторов риска на здоровье человека; подбирать адекватные действия и поступки по отношению к живой природе, здоровью своему и окружающих; осознание необходимости действий по сохранению биоразнообразия растений и животных;
3. формирование представлений о значении биологических наук в рациональном природопользовании и защите здоровья людей;
4. освоение приемов оказания первой помощи, рациональной организации труда и отдыха, выращивания и размножения культурных растений и домашних животных, ухода за ними.

Химия:

1. формирование первоначальных представлений о веществах, их превращениях и практическом применении; овладение понятийным аппаратом и символическим языком химии;
2. осознание объективной значимости основ химической науки как области современного естествознания, химических превращений неорганических и органических веществ как основы многих явлений живой и неживой природы;
3. овладение основами химической грамотности: способностью анализировать и объективно оценивать жизненные ситуации, связанные с химией, навыками безопасного обращения с веществами, используемыми в повседневной жизни; навыками экологически безопасного поведения в целях сохранения здоровья и окружающей среды;
4. формирование умений устанавливать связи между реально наблюдаемыми химическими явлениями и процессами, происходящими в микромире;
5. приобретение опыта использования различных методов изучения веществ: наблюдения за их превращениями при проведении несложных химических экспериментов с использованием лабораторного оборудования и приборов под руководством педагога;
6. формирование представлений о значении химической науки в решении современных экологических проблем, в том числе в предотвращении техногенных и экологических катастроф. Изучение предметной области «Искусство» должно обеспечить:

* осознание значения искусства и творчества в жизни и развитии личности;
* развитие эстетического вкуса обучающихся с ЗПР, способности воспринимать эстетику природных объектов, сопереживать им и выражать свое отношение к этим явлениям;
* развитие индивидуальных творческих способностей обучающихся с ЗПР, формирование интереса к творческой деятельности;
* формирование интереса и уважительного отношения к культурному наследию и ценностям народов России, сокровищам мировой цивилизации, их сохранению и приумножению. Предметные результаты изучения предметной области «Искусство» должны отражать: Изобразительное искусство:

1. формирование основ художественной культуры обучающихся с ЗПР как одного из способов познания жизни и средства организации общения, развития наблюдательности, способности к сопереживанию, зрительной памяти, ассоциативного мышления, художественного вкуса и воображения;
2. развитие визуально-пространственного мышления;
3. развитие самовыражения и ориентации в художественном и нравственном пространстве культуры;
4. освоение художественной культуры, ее видов, жанров и стилей: фольклорное художественное творчество, классические произведения отечественного и зарубежного искусства, искусство современности;
5. воспитание уважения к истории культуры своего Отечества, выраженной в архитектуре, изобразительном искусстве, в национальных образах предметно-материальной и пространственной среды;
6. приобретение опыта создания художественного произведений в разных видах и жанрах искусств: изобразительных (живопись, графика, скульптура), декоративно-прикладных, в архитектуре и дизайне; приобретение опыта работы в синтетических искусствах (театр и кино);
7. приобретение опыта работы различными художественными материалами и в разных техниках, в различных видах визуально - пространственных искусств, в специфических формах художественной деятельности, в том числе базирующихся на ИКТ (цифровая фотография, видеозапись, компьютерная графика, мультипликация и анимация);
8. развитие потребности в общении с произведениями изобразительного искусства, освоение практических умений и навыков восприятия произведений искусства; формирование положительного отношения к традициям художественной культуры.

Музыка:

1. формирование основ музыкальной культуры обучающихся с ЗПР как части их общей культуры; потребности в общении с музыкой для дальнейшего нравственного развития, социализации, организации содержательного культурного досуга на основе осознания роли музыки в жизни отдельного человека и общества;
2. развитие общих музыкальных способностей обучающихся с ЗПР, образного мышления, воображения, эмоционально-ценностного отношения к явлениям жизни и искусства на основе восприятия музыкальных образов;
3. формирование мотивационной направленности на слушание музыки, пение, музицирование, драматизация музыкальных произведений, музыкально-ритмических движений;
4. воспитание эстетического отношения к миру музыки, осознанного восприятия музыкальной информации;
5. расширение музыкального и общего культурного кругозора; воспитание музыкального вкуса, интереса к музыке, классической и современной музыке. Изучение предметной области

«Технология» должно обеспечить: формирование у обучающихся с ЗПР навыков решения прикладных

* учебных задач с использованием знаний, полученных при изучении других учебных предметов, сформированных универсальных учебных действий;
* совершенствование умений выполнения проектной деятельности под руководством педагога;
* формирование представлений об использовании достижений научнотехнического прогресса;
* формирование способности демонстрировать экологическое мышление в разных формах деятельности.

Предметные результаты изучения предметной области «Технология» должны отражать:

1. осознание роли техники и технологий для прогрессивного развития общества; формирование представления о техносфере, сущности технологической культуры и культуры труда; знакомство с социальными, экологическими последствиями развития технологий промышленного и сельскохозяйственного производства, энергетики и транспорта;
2. овладение методами проектной деятельности, моделирования, конструирования и эстетического оформления под руководством педагога изделий, обеспечения сохранности продуктов труда;
3. ознакомление со средствами и формами графического отображения объектов или процессов, правилами выполнения графической документации;
4. формирование умений устанавливать взаимосвязь знаний по разным учебным предметам для решения прикладных учебных задач с

использование специальных технологических средств и/или под руководством педагога;

1. формирование представлений о мире профессий, связанных с изучаемыми технологиями, их востребованности на рынке труда.

Изучение предметной области «Физическая культура и основы безопасности жизнедеятельности» должно обеспечить:

* физическое, эмоциональное, интеллектуальное и социальное развитие личности обучающихся с задержкой психического развития;
* формирование и развитие установок здорового и безопасного образа жизни;
* понимание значимости безопасности жизнедеятельности;
* овладение основами современной культуры безопасности жизнедеятельности, понимание ценности экологического качества окружающей среды;
* осознание роли государства и действующего законодательства в обеспечении национальной безопасности и защиты населения;
* развитие двигательной активности обучающихся с ЗПР, достижение положительной

динамики в развитии основных физических качеств и показателях физической подготовленности, формирование потребности в участии в оздоровительных мероприятиях;

* установление связей между жизненным опытом обучающихся с ЗПР и знаниями из разных предметных областей.

Предметные результаты изучения предметной области «Физическая культура и основы безопасности жизнедеятельности» должны отражать:

Физическая культура:

1. осознание значения здорового образа жизни, физической культуры в формировании личностных качеств, в укреплении и сохранении индивидуального здоровья;
2. овладение знаниями о физическом совершенствовании человека, освоение умений отбирать физические упражнения и регулировать физические нагрузки под руководством педагога для занятий с учетом индивидуальных возможностей и особенностей организма;
3. приобретение опыта организации занятий физической культурой с соблюдением правил техники безопасности и профилактики травматизма; освоение умения оказывать первую доврачебную помощь при легких травмах; обогащение опыта совместной деятельности в организации и проведении занятий физической культурой, активного отдыха и досуга под руководством педагога;
4. формирование умений выполнять комплексы общеразвивающих, оздоровительных и корригирующих упражнений, учитывающих индивидуальные способности и особенности, состояние здоровья и режим учебной деятельности; овладение основами технических действий, приемами и физическими упражнениями из базовых видов спорта, умением использовать их в разнообразных формах игровой и соревновательной деятельности; расширение двигательного опыта за счет упражнений, ориентированных на развитие основных физических качеств, повышение функциональных возможностей основных систем организма.

Основы безопасности жизнедеятельности:

1. формирование современной культуры безопасности жизнедеятельности, безопасного поведения в условиях чрезвычайных ситуаций природного, техногенного и социального характера;
2. формирование убеждения в необходимости безопасного и здорового образа жизни;
3. понимание роли государства и действующего законодательства в обеспечении национальной безопасности и защиты населения от опасных и чрезвычайных ситуаций природного, техногенного и социального характера, в том числе от экстремизма и терроризма;
4. понимание необходимости подготовки граждан к защите Отечества;
5. формирование установки на здоровый образ жизни, исключающий употребление алкоголя, наркотиков, курение и нанесение иного вреда здоровью;
6. формирование антиэкстремистской и антитеррористической личностной позиции;
7. понимание необходимости сохранения природы и окружающей среды для полноценной жизни человека;
8. знание основных опасных и чрезвычайных ситуаций природного, техногенного и социального характера, включая экстремизм и терроризм, и их последствий для личности, общества и государства;
9. знание и умение применять меры безопасности и правила поведения в условиях опасных и чрезвычайных ситуаций;
10. умение оказать первую помощь пострадавшим;
11. умение предвидеть возникновение опасных ситуаций по характерным признакам их проявления на основе информации, получаемой из различных источников, готовность проявлять предосторожность в ситуациях неопределенности;
12. умение принимать адекватные решения в конкретной опасной ситуации с учетом реально складывающейся обстановки и индивидуальных возможностей.

# Система оценки достижения планируемых результатов освоения АОПООО.

**Целью Системы оценки является** ориентация образовательной деятельности на достижение Планируемых результатов освоения АОП ООО ЗПР и обеспечение эффективной обратной связи, позволяющей осуществлять управление образовательной деятельностью.

# Система оценки школы ставит следующие задачи:

* + давать общую и дифференцированную информацию о процессе преподавания и процессе

учения по программе АОП ООО ЗПР;

* + анализировать индивидуальный прогресс в достижении планируемых результатов освоения программ ООО, предусматривая приоритетную оценку динамики индивидуальных достижений учащихся;
  + обеспечивать обратную связь для педагогов, учащихся и родителей;
  + анализировать эффективность реализуемой учебной программы, технологий обучения и коррекционной - работы.

Система оценки включает процедуры внутренней и внешней оценки.

**Внутренняя оценка** включает:

* + - входную диагностику,
    - текущую и тематическую оценку,
    - промежуточную аттестацию учащихся.
    - мониторинг результатов коррекционной работы

К **внешним процедурам** относятся: государственная итоговая аттестация.

Входная диагностика может проводиться учителями-предметниками с целью оценки готовности к изучению отдельных предметов (разделов). Результаты стартовой диагностики являются основанием для корректировки учебных программ и индивидуализации учебного процесса.

Текущая оценка представляет собой процедуру оценки индивидуального продвижения в освоении программы учебного предмета. Текущая оценка может быть формирующей, т.е. поддерживающей и направляющей усилия учащегося, и диагностической, способствующей выявлению и осознанию учителем и учащимся существующих проблем в обучении. Объектом текущей оценки являются тематические планируемые результаты, этапы освоения которых зафиксированы в тематическом планировании. В текущей оценке используется весь арсенал форм и методов проверки (устные и письменные опросы, практические работы, творческие работы и др.) с учётом особенностей учебного предмета и особенностей контрольно-оценочной деятельности учителя. Результаты текущей оценки являются основой для индивидуализации учебного процесса; при этом отдельные результаты, свидетельствующие об успешности обучения и достижении тематических результатов в более сжатые (по сравнению с планируемыми учителем) сроки могут включаться в систему накопленной оценки.

Тематическая оценка представляет собой процедуру оценки уровня достижения тематических планируемых результатов по предмету, которые фиксируются в учебных методических комплектах, рекомендованных Министерством образования и науки РФ. По предметам, вводимым лицеем самостоятельно, тематические планируемые результаты устанавливаются самим лицеем. Тематическая оценка может вестись как в ходе изучения темы, так и в конце её изучения. Оценочные процедуры подбираются так, чтобы они предусматривали возможность оценки достижения всей совокупности планируемых результатов и каждого из них. Результаты тематической оценки являются основанием для коррекции учебного процесса и его индивидуализации.

Промежуточная аттестация представляет собой процедуру аттестации учащегося в конце каждой четверти и в конце учебного года по каждому изучаемому предмету. Промежуточная аттестация проводится на основе результатов накопленной оценки результатов выполнения тематических проверочных работ и фиксируется в документе об образовании. Промежуточная оценка, фиксирующая достижение предметных планируемых результатов и универсальных учебных действий на уровне не ниже базового, является основанием для перевода в следующий класс и для допуска обучающегося к государственной итоговой аттестации. Порядок проведения промежуточной аттестации регламентируется Федеральным законом «Об образовании в Российской Федерации» (ст.58) и локальными актами школы.

Специальные условия проведения текущей и промежуточной аттестации учащихся с ЗПР включают:

* особую форму организации аттестации (индивидуальную) с учетом особых образовательных потребностей и индивидуальных особенностей учащихся с ЗПР;
* привычную обстановку в присутствие своего учителя, наличие привычных для обучающихся мнестических опор: наглядных схем, шаблонов общего хода выполнения заданий;
* присутствие в начале работы этапа общей организации деятельности;
* адаптирование инструкции с учетом особых образовательных потребностей и индивидуальных трудностей учащихся с ЗПР:

1. упрощение формулировок по грамматическому и семантическому оформлению;
2. упрощение многозвеньевой инструкции посредством деления ее на короткие смысловые единицы, задающие поэтапность (пошаговость) выполнения задания;
3. в дополнение к письменной инструкции к заданию, при необходимости, она дополнительно прочитывается педагогом вслух в медленном темпе с четкими смысловыми акцентами;

* при необходимости адаптирование текста задания с учетом особых образовательных потребностей и индивидуальных трудностей учащихся с ЗПР (более крупный шрифт, четкое отграничение одного задания от другого; упрощение формулировок задания по грамматическому и семантическому оформлению и др.);
* при необходимости предоставление дифференцированной помощи: стимулирующей (одобрение, эмоциональная поддержка), организующей(привлечение внимания, концентрирование на выполнении работы, напоминание о необходимости самопроверки), направляющей (повторение и разъяснение инструкции к заданию);
* увеличение времени на выполнение заданий;
* возможность организации короткого перерыва (10-15 мин) при нарастании в поведении ребенка проявлений утомления, истощения;

-недопустимыми являются негативные реакции со стороны педагога, создание ситуаций, приводящих к эмоциональному травмированию ребенка.

**Государственная итоговая аттестация** в соответствии со статьей 59 Федерального закона

«Об образовании в Российской Федерации» государственная итоговая аттестация (далее - ГИА) является обязательной процедурой, завершающей освоение основной общеобразовательной программы основного общего образования. Порядок проведения ГИА регламентируется Законом и иными нормативными актами. Целью ГИА является установление уровня образовательных достижений выпускников.

ГИА проводится для учащихся с ОВЗ, учащихся детей-инвалидов и инвалидов, освоивших образовательные программы основного общего образования, в форме письменных и устных экзаменов с использованием текстов, тем, заданий, билетов (далее - государственный выпускной экзамен, ГВЭ). Порядок проведения ГИА в форме ГВЭ, количество и перечень экзаменов, а также содержание контрольно-измерительных материалов устанавливает Федеральная служба по надзору в сфере образования и науки (далее - Рособрнадзор).

Рособрнадзором ежегодно разрабатываются и публикуются разъяснения (Методические рекомендации) по вопросам экзаменационных материалов по всем учебным предметам для ГВЭ (письменная форма и письменная форма). В Методических рекомендациях комментируются подходы к отбору содержания экзаменационных материалов, описываются экзаменационные модели и типы заданий, формулируются требования по организации и проведению экзамена, даются рекомендации по оцениванию экзаменационных работ участников экзамена, приводятся образцы заданий.

Установлены особенности ГВЭ по русскому языку для детей с ЗПР: изложение (сжатое или подробное) с творческим заданием или сочинение по выбору выпускника. Экзаменационный материал имеет ряд особенностей: допускается написание не только сжатого, но и подробного изложения (по выбору выпускника); требования к минимальному объему развернутых ответов сокращены; тексты сюжетны и адаптированы с учетом категории экзаменуемых; формулировки заданий упрощены; предусмотрены особые критерии оценивания и инструкции к заданиям, отражающие специфику участников с ЗПР. Специфика экзаменационного материала

ГВЭ-9 по математике (письменная форма): каждый вариант экзаменационной работы содержит 10 заданий с кратким ответом, в которых необходимо записать ответ в виде целого числа или конечной десятичной дроби. Задания 1 -10 с кратким ответом группируются исходя из тематической принадлежности заданий: алгебра, геометрия, реальная математика. В экзаменационной работе ГВЭ-9 контролируются элементы содержания из следующих разделов (тем) курса математики: Математика. 5-6 классы; Алгебра. 7-9 классы; Геометрия. 7-9 классы; Вероятность и статистика. 7-9 классы. В экзаменационной работе представлены задания базового уровня сложности. Эти задания направлены на проверку освоения базовых умений и практических навыков применения математических знаний в повседневных ситуациях.

**Итоговая оценка** (итоговая аттестация) по предмету складывается из результатов внутренней и внешней оценки. К результатам **внешней оценки** относятся результаты ГИА. К результатам **внутренней оценки** относятся предметные результаты, зафиксированные в системе накопленной оценки и результаты выполнения итоговой работы по предмету. По предметам, не вынесенным на ГИА, итоговая оценка ставится на основе результатов только внутренней оценки. Итоговая оценка по предмету фиксируется в документе об уровне образования государственного образца - аттестате об основном общем образовании.

**Итоговая оценка** по междисциплинарным программам ставится на основе результатов внутришкольного мониторинга и фиксируется в характеристике учащегося.

**Мониторинг коррекционной работы** проводится школьным психолого-педагогическим консилиумом (ППк). Объектом оценки является наличие положительной динамики преодоления отклонений развития.

# Оценка достижения учащимися с задержкой психического развития планируемых результатов освоения программы коррекционной работы

Оценка результатов освоения учащимися с ЗПР программы коррекционной работы, составляющей неотъемлемую часть АОП ООО, осуществляется в полном соответствии с требованиями ФГОС ООО.

При определении подходов к осуществлению оценки результатов освоения учащимися с ЗПР программы коррекционной работы целесообразно опираться на следующие принципы:

1. дифференциации оценки достижений с учетом типологических и индивидуальных особенностей развития и особых образовательных потребностей учащихся с ЗПР;
2. динамичности оценки достижений, предполагающей изучение изменений психического и социального развития, индивидуальных способностей и возможностей учащихся с ЗПР;
3. единства параметров, критериев и инструментария оценки достижений в освоении содержания АОП ООО, что сможет обеспечить объективность оценки.

Эти принципы, отражая основные закономерности целостного процесса образования обучающихся с ЗПР, самым тесным образом взаимосвязаны и касаются одновременно разных сторон процесса осуществления оценки результатов освоения программы коррекционной работы.

Основным объектом оценки достижений планируемых результатов освоения учащимися с ЗПР программы коррекционной работы, выступает наличие положительной динамики учащихся в интегративных показателях, отражающих успешность достижения образовательных достижений и преодоления отклонений развития.

Оценка результатов освоения учащимися с ЗПР программы коррекционной работы может осуществляться с помощью мониторинговых процедур. Мониторинг, обладая такими характеристиками, как непрерывность, диагностичность, научность, информативность, наличие обратной связи, позволяет осуществить не только оценку достижений планируемых результатов освоения учащимися программы коррекционной работы, но и вносить (в случае необходимости) коррективы в ее содержание и организацию. В целях оценки результатов освоения учащимися с ЗПР программы коррекционной работы целесообразно использовать все три формы мониторинга: стартовую, текущую и финишную диагностику.

Стартовая диагностика позволяет наряду с выявлением индивидуальных особых образовательных потребностей и возможностей учащихся, выявить исходный уровень развития интегративных показателей, свидетельствующий о степени влияния нарушений развития на учебно-познавательную деятельность и повседневную жизнь.

Текущая диагностика используется для осуществления мониторинга в течение всего времени обучения учащегося на уровне основного общего образования. При использовании данной формы мониторинга можно использовать экспресс-диагностику интегративных показателей, состояние которых позволяет судить об успешности (наличие положительной динамики) или не успешности (отсутствие даже незначительной положительной динамики) учащихся с ЗПР в освоении планируемых результатов овладения программой коррекционной работы. Данные экспресс - диагностики выступают в качестве ориентировочной основы для определения дальнейшей стратегии: продолжения реализации разработанной программы коррекционной работы или внесения в нее определенных корректив.

Целью финишной диагностики, приводящейся на заключительном этапе (окончание обучения на уровне основного общего образования), выступает оценка достижений учащегося с ЗПР в соответствии с планируемыми результатами освоения учащимися программы коррекционной

работы.

Организационно-содержательные характеристики стартовой, текущей и финишной диагностики разрабатываются с учетом типологических и индивидуальных особенностей обучающихся, их индивидуальных особых образовательных потребностей.

Для оценки результатов освоения учащимися с ЗПР программы коррекционной работы используется метод экспертной оценки, который представляет собой процедуру оценки результатов на основе мнений группы специалистов (школьной ППк). Данная группа экспертов объединяет всех участников образовательного процесса - тех, кто обучает, воспитывает и тесно контактирует с обучающимся. Задачей такой экспертной группы является выработка общей оценки достижений обучающегося в сфере социальной (жизненной) компетенции, которая обязательно включает мнение семьи, близких ребенка. Основой оценки продвижения ребенка в социальной (жизненной) компетенции служит анализ изменений его поведения в повседневной жизни - в лицее и дома. Для полноты оценки достижений планируемых результатов освоения учащимися программы коррекционной работы, следует учитывать мнение родителей (законных представителей), поскольку наличие положительной динамики учащихся по интегративным показателям, свидетельствующей об ослаблении (отсутствии ослабления) степени влияния нарушений развития на жизнедеятельность обучающихся, проявляется не только в учебно-познавательной деятельности, но и повседневной жизни.

В случаях стойкого отсутствия положительной динамики в результатах освоения программы коррекционной работы учащегося в случае согласия родителей (законных представителей) необходимо направить на расширенное психолого-медико-педагогическое обследование ПМПк для получения необходимой информации, позволяющей внести коррективы в организацию и содержание программы коррекционной работы.

Результаты освоения учащимися с ЗПР программы коррекционной работы не выносятся на итоговую оценку.

# Оценка личностных, метапредметных результатов и предметных результатов соответствуют ООП ООО.

Уровень достижения планируемых результатов - **базовый**: усвоение опорной системы знаний, решение стандартных задач (заданий), в которых очевиден способ решения.

Решение об освоении или не освоении учебного материала принимается на основе результатов выполнения заданий базового уровня, с учетом возможных специфических трудностей, и на основании положительной индивидуальной динамики.

*Минимальный критерий освоения учебного материала* находится в пределах от 50 до 65 % от максимального балла, который можно получить за выполнение всей работы. Если проверочная работа содержит задания только с выбором ответа, то критерий освоения составляет 65%. Если в проверочной работе используются задания только со свободным ответом (кратким или развернутым), то критерий освоения составляет 50%.

Если учащийся набрал число баллов, равное или превышающее данный минимальный критерий освоения учебного материала, то делается вывод о том, что он овладел опорной системой знаний и учебными действиями, необходимыми для продолжения образования, и способен использовать их для решения учебно-познавательных и учебно-практических задач средствами данного предмета на базовом уровне.

# Содержательный раздел АОП ООО ЗПР

* 1. **Программа развития универсальных учебных действий, включающая формирование компетенций учащихся в области использования информационно-коммуникационных технологий, учебно-исследовательской и проектной деятельности** соответствует ООП ООО.
  2. **Программы учебных предметов, курсов** соответствуют ООП ООО.
  3. **Программа воспитания и социализации учащихся** соответствует ООП ООО.

# Программа коррекционной работы.

Программа коррекционной работы (ПКР) является неотъемлемым структурным компонентом АОП ООО. ПКР разрабатывается для учащихся с ограниченными возможностями здоровья (далее - ОВЗ).

Содержание образования и условия организации обучения и воспитания учащихся с ОВЗ определяются адаптированной образовательной программой, а для инвалидов - индивидуальной программой реабилитации инвалида.

ПКР вариативна по форме и по содержанию в зависимости от состава учащихся с ОВЗ, индивидуальной специфики и возможностей лицея.

ПКР уровня основного общего образования непрерывна и преемственна с другими уровнями образования (начальным, средним); учитывает особые образовательные потребности, которые не являются едиными и постоянными, проявляются в разной степени при каждом типе нарушения у учащихся с ОВЗ. Программа ориентирована на развитие их потенциальных возможностей и потребностей более высокого уровня, необходимых для дальнейшего обучения и успешной социализации.

ПКР разрабатывается индивидуально или на группу учащихся, со схожими нарушениями, на период получения основного общего образования.

# Цели и задачи программы коррекционной работы с учащимися

Цель программы коррекционной работы заключается в определении комплексной системы коррекционно-развивающей, психолого-педагогической и социальной помощи учащимся с ОВЗ для успешного освоения основной общеобразовательной программы на основе компенсации первичных нарушений и производных отклонений в развитии, активизации ресурсов социально-

-психологической адаптации личности ребенка. Цель определяет результат работы.

Задачи программы коррекционной работы:

* + - * определение особых образовательных потребностей учащихся с ОВЗ и оказание им специализированной помощи при освоении основной общеобразовательной программы основного общего образования;
        + определение оптимальных специальных условий для получения основного общего образования учащимися с ОВЗ, для развития их личностных, познавательных, коммуникативных способностей;
        + разработка и использование индивидуально-ориентированных коррекционных образовательных программ, учебных планов для обучения школьников с ОВЗ с учетом особенностей их психофизического развития, индивидуальных возможностей;
        + реализация комплексного психолого-медико-социального сопровождения учащихся с ОВЗ (в соответствии с рекомендациями психолого-медико-педагогической комиссии (ПМПК), психолого-медико-педагогического консилиума школы (ПМПк);
        + реализация комплексной системы мероприятий по социальной адаптации и профессиональной ориентации учащихся с ОВЗ;
        + обеспечение сетевого взаимодействия специалистов разного профиля в комплексной работы с учащимися с ОВЗ;
        + осуществление информационно-просветительской и консультативной работы с родителями (законными представителями) учащихся с ОВЗ.

Существующие дидактические принципы (систематичности, активности, доступности, последовательности, наглядности и др.) адаптируются с учетом категорий обучаемых школьников.

Специальные принципы, ориентированные на учет особенностей учащихся с ОВЗ:

* принцип системности - единство в подходах к диагностике, обучению и коррекции нарушений детей с ОВЗ, взаимодействие учителей и специалистов различного профиля в решении проблем этих детей;
* принцип обходного пути - формирование новой функциональной системы в обход пострадавшего звена, опоры на сохранные анализаторы;
* принцип комплексности - преодоление нарушений должно носить комплексный медико-психолого-педагогический характер и включать совместную работу педагогов и ряда специалистов (педагог-психолог, медицинские работники, социальный

педагог и др.).

# Основные направления коррекционной работы:

* диагностическое,
* коррекционно-развивающее,
* консультативное,
* информационно-просветительское

**Диагностическая работа** включает в себя следующее:

* выявление особых образовательных потребностей учащихся с ОВЗ при освоении основного общего образования;
* проведение комплексной социально-психолого-педагогической диагностики нарушений в психическом и(или) физическом развитии учащихся с ОВЗ;
* определение уровня актуального и зоны ближайшего развития учащегося с ОВЗ, выявление его резервных возможностей;
* изучение развития эмоционально-волевой, познавательной, речевой сфер и личностных особенностей учащихся;
* изучение социальной ситуации развития и условий семейного воспитания ребенка;
* изучение адаптивных возможностей и уровня социализации ребенка с ОВЗ;
* мониторинг динамики развития, успешности освоения образовательных программ основного общего образования.

**Коррекционно-развивающая работа** включает в себя следующее:

* разработку и реализацию индивидуально ориентированных коррекционных программ; выбор и использование специальных методик, методов и приемов обучения в соответствии с особыми образовательными потребностями учащихся с ОВЗ;
* организацию и проведение индивидуальных и групповых коррекционно-развивающих занятий, необходимых для преодоления нарушений развития и трудностей обучения;
* коррекцию и развитие высших психических функций, эмоционально-волевой, познавательной и коммуникативно-речевой сфер;
* развитие и укрепление зрелых личностных установок, формирование адекватных форм утверждения самостоятельности, личностной автономии;
* формирование способов регуляции поведения и эмоциональных состояний;
* развитие форм и навыков личностного общения в группе сверстников, коммуникативной компетенции;
* развитие компетенций, необходимых для продолжения образования и профессионального самоопределения;
* совершенствование навыков получения и использования информации (на основе ИКТ), способствующих повышению социальных компетенций и адаптации в реальных жизненных условиях;
* социальную защиту ребенка в случаях неблагоприятных условий жизни при психотравмирующих обстоятельствах.

**Консультативная работа** включает в себя следующее:

* выработку совместных обоснованных рекомендаций по основным направлениям работы с учащимися с ОВЗ, единых для всех участников

образовательного процесса;

* консультирование специалистами педагогов по выбору индивидуально ориентированных методов и приемов работы с учащимися с ОВЗ, отбора и адаптации содержания предметных программ;
* консультативную помощь семье в вопросах выбора стратегии воспитания и приемов коррекционного обучения ребенка с ОВЗ;
* консультационную поддержку и помощь, направленные на содействие свободному и осознанному выбору учащимися с ОВЗ профессии, формы и места обучения в соответствии с профессиональными интересами, индивидуальными способностями и психофизиологическими особенностями.

**Информационно-просветительская работа** включает в себя следующее:

* информационную поддержку образовательной деятельности учащихся с особыми образовательными потребностями, их родителей (законных представителей), педагогических работников;
* различные формы просветительской деятельности (лекции, беседы, информационные стенды, печатные материалы), направленные на разъяснение участникам образовательного процесса - обучающимся (как имеющим, так и не имеющим недостатки в развитии), их родителям (законным представителям), педагогическим работникам - вопросов, связанных с особенностями

образовательного процесса и сопровождения учащихся с ОВЗ;

* проведение тематических выступлений для педагогов и родителей (законных представителей) по разъяснению индивидуально-типологических особенностей различных категорий детей с ОВЗ.

# Система комплексного психолого-медико-социального сопровождения и поддержки учащихся с ограниченными возможностями здоровья, включающая комплексное обследование, мониторинг динамики развития, успешности освоения АОП ООО ЗПР

Для реализации требований к ЦПМПК, обозначенных в ФГОС ООО, создан школьный психолого- педагогический консилиум (ППк).

В состав школьного ПМПК образовательной организации входят заместитель директора по УВР, педагог-психолог, учитель-логопед, учителя-предметники, школьная медсестра.

Психолого - социальная помощь оказывается детям на основании заявления или согласия в письменной форме их родителей (законных представителей).

Целью организации консилиума является формирование целостной системы, обеспечивающей оптимальные условия для обучения и воспитания школьников с различными отклонениями в развитии.

Основные задачи консилиума:

* проведение первичного, возможно более раннего, социально-психолого-педагогического обследования детей и подростков, выявление особенностей их развития и поведения, определение адекватных условий их обучения и воспитания;
* своевременное выявление и комплексное обследование детей с трудностями и проблемами в обучении, со сниженными адаптационными возможностями с целью оказания им коррекционной помощи, определения формы и сроков коррекционно-развивающего обучения;
* выявление характера и причин отклонений в учении и поведении учащихся, всесторонний анализ причин школьной дезадаптации детей "группы риска", формирование у педагогов и родителей адекватной оценки педагогических явлений в целом и школьных проблем детей;
* практическое решение проблемы предупреждения школьной дезадаптации учащихся;
* разработка индивидуальных рекомендаций по оказанию практической помощи детям "группы риска" для разных категорий (учителя, воспитатели, родители);
* выбор дифференцированных социально-педагогических условий, необходимых для коррекции недостатков развития и поведения и для организации коррекционно-развивающего процесса;
* принятие коллективного решения о специфике содержания образования и обучения для ученика;
* подготовка пакета документов на учащегося для представления в городскую психолого-медико-педагогическую консультацию для решения вопроса о дальнейшем обучении в условиях специального (коррекционного) образования;
* своевременная интеграция детей в классы, работающие по основным образовательным программам, при положительной динамике и компенсации недостатков в развитии; консультационная и практическая помощь родителям и лицам их заменяющим по проблемам обучения, воспитания, коррекции, развития и лечения учащихся;
* выработка рекомендаций по охране и укреплению соматического и нервнопсихического здоровья учащихся. Предупреждение психофизиологических перегрузок, эмоциональных срывов. Создание климата психологического комфорта для всех участников образовательного процесса;
* организация взаимодействия между педагогическим коллективом школы и сторонними специалистами, участвующими в деятельности консилиума.

Специалисты консилиума проводят мониторинг и следят за динамикой развития и успеваемости школьников, своевременно вносят коррективы в программу обучения и в рабочие коррекционные программы; рассматривают спорные и конфликтные случаи, предлагают и осуществляют отбор необходимых для школьника (школьников) дополнительных дидактических материалов и учебных пособий. Особенности содержания индивидуально-ориентированной работы представлены в рабочих коррекционных программах.

Социально-педагогическое сопровождение школьников с ОВЗ в школе осуществляет социальный педагог. Деятельность социального педагога направлена на защиту прав всех учащихся, охрану их жизни и здоровья, соблюдение их интересов; создание для школьников

комфортной и безопасной образовательной среды. Социальный педагог (совместно педагогом-психологом) участвует в изучении особенностей школьников с ОВЗ, их условий жизни и воспитания, социального статуса семьи; выявлении признаков семейного неблагополучия; своевременно оказывает социальную помощь и поддержку учащимся и их семьям в разрешении конфликтов, проблем, трудных жизненных ситуаций, затрагивающих интересы подростков с ОВЗ.

Основными формами работы социального педагога являются; беседы (со школьниками, родителями, педагогами), индивидуальные консультации (со школьниками, родителями, педагогами). Возможны также выступления специалиста на родительских собраниях, на классных часах в виде информационно - просветительских лекций и сообщений. Социальный педагог взаимодействует с педагогом-психологом, учителем-логопедом, педагогом класса, в случае необходимости с медицинским работником, также с родителями (их законными представителями), специалистами социальных служб, органами исполнительной власти по защите прав детей.

Педагог-психолог проводит занятия по комплексному изучению и развитию личности школьников с ОВЗ. Работа организована индивидуально и в мини-группах. Основные направления деятельности школьного педагога-психолога состоят в проведении психодиагностики; развитии и коррекции эмоционально-волевой сферы учащихся; совершенствовании навыков социализации и расширении социального взаимодействия со сверстниками (совместно с социальным педагогом); разработке и осуществлении развивающих программ; психологической профилактике, направленной на сохранение, укрепление и развитие психологического здоровья учащихся с ОВЗ.

Помимо работы со школьниками педагог-психолог может проводить консультативную работу с педагогами, администрацией школы и родителями по вопросам, связанным с обучением и воспитанием учащихся. Кроме того, в течение года педагог-психолог (психолог) осуществляет информационно-просветительскую работу с родителями и педагогами. Данная работа включает чтение лекций, проведение обучающих семинаров и тренингов.

В реализации диагностического направления работы принимают участие как учителя - предметники (аттестация учащихся в начале, середине и конце учебного года), так и специалисты (проведение диагностики в начале, середине и в конце учебного года).

# Механизм взаимодействия

На каждом уроке учитель-предметник может поставить и решить коррекционно- развивающие задачи. Содержание учебного материала отбирается и адаптируется с учетом особых образовательных потребностей учащегося с ОВЗ. Освоение учебного материала учащимся осуществляется с помощью специальных методов и приемов.

В учебной внеурочной деятельности планируются коррекционные занятия со специалистами (учитель, социальный педагог, педагог-психолог) по индивидуально ориентированным коррекционным программам.

Взаимодействие включает в себя следующее:

* комплексность в определении и решении проблем учащегося, предоставлении ему специализированной квалифицированной помощи;
* многоаспектный анализ личностного и познавательного развития обучающегося;
* составление комплексных индивидуальных программ общего развития и коррекции отдельных сторон учебно-познавательной, речевой, эмоционально-волевой и личностной сфер ребенка.

# Планируемые результаты коррекционной работы

Программа коррекционной работы предусматривает выполнение требований к результатам, определенным ФГОС ООО.

Планируемые результаты коррекционной работы имеют дифференцированный характер.

В зависимости от формы организации коррекционной работы планируются разные группы результатов (личностные, метапредметные, предметные). В урочной деятельности отражаются предметные, метапредметные и личностные результаты. Во внеурочной - личностные и метапредметные результаты.

Личностные результаты - индивидуальное продвижение учащегося в личностном развитии (расширение круга социальных контактов, стремление к собственной результативности и др.).

Метапредметные результаты - овладение общеучебными умениями с учетом индивидуальных возможностей; освоение умственных действий, направленных на анализ и управление своей

деятельностью; сформированность коммуникативных действий, направленных на сотрудничество и конструктивное общение и т. д. Достижения учащегося с ОВЗ рассматриваются с учетом их предыдущихиндивидуальных достижений, а не в сравнении с успеваемостью учащихся класса. Предметные результаты определяются совместно с учителем - овладение содержанием АОП ООО ЗПР (конкретных предметных областей; подпрограмм) с учетом индивидуальных возможностей учащегося с ОВЗ; индивидуальные достижения по отдельным учебным предметам.

Планируемые результаты коррекционной работы включают в себя описание организации и содержания промежуточной аттестации учащегося в рамках урочной и внеурочной деятельности по каждому классу, а также обобщенные результаты итоговой аттестации на основном уровне обучения.

# Организационный раздел АОП ООО ЗПР

* 1. **3.1.Учебный план**

Учебный план разработан на основе следующих нормативно правовых документов:

* Федерального закона РФ «Об образовании в Российской Федерации» от 29 декабря 2012 г. № 273-ФЗ;
* Федерального государственного образовательного стандарта, утверждённого приказом Министерства образования и науки Российской Федерации от 17.12. 2010 г. № 1897 (с изменениями и дополнениями);
* СанПиН 2.4.2.3286-15 «Санитарно-эпидемиологические требования к условиям и организации обучения и воспитания в организациях, осуществляющих образовательную деятельность по адаптированным основным общеобразовательным программам для обучающихся с ограниченными возможностями здоровья» - постановление главного государственного санитарного врача Российской Федерации от 10.07.2015 года № 26;
* Приказа Министерства образования и науки Российской Федерации от 30.08.2013 № 1015 «Об утверждении Порядка организации и осуществления образовательной деятельности по основным общеобразовательным программам образовательным программам начального общего, основного общего и среднего общего образования».

Учебные занятия для учащихся с ОВЗ организуются по 5-ти дневной учебной неделе. Продолжительность учебной нагрузки на уроке не превышает 40 минут, в соответствии с СанПиН 2.4.2.3286-15.. Продолжительность учебного года в 5 - 9 классах составляет 34 учебные недели. Учебный год разделён на 3 триместра.

Начало и продолжительность учебного года и каникул устанавливаются в соответствии с календарным учебным графиком МОУ Николаевская СШ на 2022-2023 учебный год.

Учебный план для учащихся с ЗПР состоит из двух частей: обязательной части и части, формируемой участниками образовательных отношений.

Обязательная часть учебного плана определяет состав обязательных предметных областей и учебных предметов:

* «Русский язык и литература» (русский язык, литература);
* «Родной язык и родная литература» (родной язык, родная литература);
* «Иностранные языки» (иностранный язык, второй иностранный язык);
* «Общественно-научные предметы» (история России, всеобщая история, обществознание, география);
* «Математика и информатика» (алгебра, геометрия, информатика);
* «Основы духовно-нравственной культуры народов России» (основы духовно-нравственной культуры народов России)
* «Естественно-научные предметы» (физика, биология, химия);
* «Искусство» (изобразительное искусство, музыка);
* «Технология» (технология);
* «Физическая культура и основы безопасности жизнедеятельности» (физическая культура, основы безопасности жизнедеятельности).

***Часы части учебного плана, формируемого участниками образовательных отношений,*** обеспечивает реализацию интересов и потребностей учащихся, их родителей (законных представителей).

# Учебный план для 5-х классов

# МОУ Николаевская СШ

**2022-2023 уч.год**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Предметные области** | | **Учебные предметы** | **Количество часов в неделю** |
| **5бвг** |
| ***Обязательная часть*** | | | |
| Русский язык и литература | | Русский язык | 5 |
| Литература | 3 |
| Иностранные языки | | Иностранный язык | 3 |
| Математика и  информатика | | Математика | 5 |
| Общественно-научны  е предметы | | История | 2 |
| География | 1 |
| Основы  духовно-нравственной  культуры народов России | | Основы духовно-нравственной культуры народов России | 1 |
| Естественно-научные  предметы | | Биология | 1 |
| Искусство | | Музыка | 1 |
| Изобразительное искусство | 1 |
| Технология | | Технология | 2 |
| Физическая культура и основы безопасности  жизнедеятельности | | Физическая культура | 2 |
| **ИТОГО** | | | **27** |
| ***Часть, формируемая участниками образовательных отношений*** | | | ***2*** |
| Физическая культура и основы безопасности  жизнедеятельности | | ОБЖ | 1 |
| Физическая культура | 1 |
|  | | | |
| **Максимально допустимая недельная нагрузка (при 5-дневной неделе) в соответствии с действующими санитарными правилами и**  **нормами** | | | **29** |
| **Внеурочная деятельность(** включая коррекционно- развивающую область): | | | **4** |
| Коррекционно –развивающая область | | | **2** |
| Коррекционно- развивающие занятия  Психомоторика  Логопедические занятия | | | 1  1 |
| Направления внеурочной деятельности | | | **2** |
| Духовно- нравственное | «Азбука николаевского школьника» | | 1 |
| « Разговор о важном» | | 1 |

# Учебный план для 6-7-х классов МОУ Николаевская СШ

**2022-2023 уч.год**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Предметные области** | **Учебные предметы** | | | **Количество часов в неделю** | |
| **6аб** | **7ав** |
| ***Обязательная часть*** | | | | | |
| Русский язык и  литература | Русский язык | | | 6 | 4 |
| Литература | | | 3 | 2 |
| Родной язык и родная  литература | Родной язык | | | 0,5 | 0,5 |
| Родная литература | | | 0,5 | 0,5 |
| Иностранные языки | Иностранный язык | | | 3 | 3 |
| Второй иностранный язык | | |  |  |
| Математика и информатика | Математика | | | 5 | - |
| Алгебра | | |  | 3 |
| Геометрия | | |  | 2 |
| Информатика | | | - | 1 |
| Общественно-научны е предметы | История России. Всеобщая история | | | 2 | 2 |
| Обществознание | | | 1 | 1 |
| География | | | 1 | 2 |
| Естественно-научные предметы | Биология | | | 1 | 1 |
| Физика | | | - | 2 |
| Искусство | Музыка | | | 0,5 | 0,5 |
| Изобразительное искусство | | | 1 | 1 |
| Технология | Технология | | | 2 | 2 |
| Физическая культура и основы безопасности  жизнедеятельности | Физическая культура | | | 2 | 2 |
| **ИТОГО** | | | | **28,5** | **29,5** |
| ***Часть, формируемая участниками образовательных***  ***отношений*** | | | | ***1,5*** | ***2,5*** |
| Физическая культура и основы безопасности  жизнедеятельности | ОБЖ | | | 0,5 | 0,5 |
| Физическая культура | | | 1 | 1 |
| Естественно-научные предметы | Биология | | |  | 1 |
| **Максимально допустимая недельная нагрузка (при 5-дневной неделе) в соответствии с действующими санитарными правилами и нормами** | | | | **30** | **32** |
| **Внеурочная деятельность(** включая коррекционно- развивающую область): | | | | **3** | **4** |
| Коррекционно –развивающая область | | | | **2** | **2** |
| Коррекционно- развивающие занятия  Психомоторика  Логопедические занятия | | | | 1  1 | 1  1 |
| *Направления внеурочной деятельности* | | | | **1** | **2** |
| Духовно- нравственное | | | « Разговоры о важном « | 1 | 1 |
| Спортивно- оздоровительное | | «Волейбол « | |  | 1 |

# Учебный план для 8-9-х классов, МОУ Николаевская СШ

**2022-2023 уч.год**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **Предметные области** | | **Учебные предметы** | **Количество часов в неделю** | |
| **8бвг** | **9б** |
| ***Обязательная часть*** | | | | |
| Русский язык и  литература | | Русский язык | 3 | 3 |
| Литература | 2 | 3 |
| Родной язык и родная литература | | Родной язык | 0,5 | 0,5 |
| Родная литература | 0,5 | 0,5 |
| Иностранные языки | | Иностранный язык | 3 | 3 |
| Второй иностранный язык | - | 1 |
| Математика и информатика | | Алгебра | 3 | 3 |
| Геометрия | 2 | 2 |
| Информатика | 1 | 1 |
| Общественно-научные предметы | | История России. Всеобщая история | 2 | 2 |
| Обществознание | 1 | 1 |
| География | 2 | 2 |
| Естественно-научные предметы | | Биология | 2 | 2 |
| Физика | 2 | 2 |
| Химия | 2 | 2 |
| Искусство | | Музыка | 1 | - |
| Технология | | Технология | 1 | - |
| Физическая культура и основы безопасности жизнедеятельности | | Физическая культура | 2 | 2 |
| Основы безопасности  жизнедеятельности | 1 | 1 |
| **ИТОГО** | | | **31** | **30** |
| ***Часть, формируемая участниками образовательных отношений*** | | | ***2*** | ***3*** |
| Русский язык и  литература | | Русский язык | 1 | 1 |
| Иностранные языки | | Иностранный язык | 1 | 1 |
| Естественно-научные  предметы | | Физика |  | 1 |
| **Максимально допустимая недельная нагрузка (при 5-дневной**  **неделе) в соответствии с действующими санитарными правилами и нормами** | | | **33** | **33** |
| **Внеурочная деятельность(** включая коррекционно- развивающую область): | | | **4** | **4** |
| Коррекционно –развивающая область | | | **2** | **2** |
| Коррекционно- развивающие занятия  Психомоторика  Логопедические занятия | | | 1  1 | 1  1 |
| *Направления внеурочной деятельности* | | | **2** | **2** |
| Духовно- нравственное | «Разговоры о важном» | | 1 | 1 |
| Социальное | «Профориентация « | | 1 |  |
| «Основы профессионального самоопределения « | |  | 1 |

Промежуточная аттестация учащихся с ЗПР в 2022-2023 учебном году проводится в соответствии с положением «О формах, периодичности и порядке текущего контроля успеваемости и промежуточной аттестации учащихся МОУ Николаевская СШ .

|  |  |
| --- | --- |
| Предмет | Форма проведения |
| Русский язык | Диктант с грамматическим заданием |
| Математика, алгебра | Контрольная работа |

По остальным предметам промежуточная аттестация проходит на основе текущих оценок за учебные триместры .

**Календарный учебный график на 2022-2023 учебный год**

Календарный учебный график МОУ Николаевской СШ на 2022 – 2023 учебный год является документом, регламентирующим организацию образовательного процесса.

Нормативную базу календарного учебного графика образовательного учреждения составляют:

* Федеральный закон от 29.12.2012 №273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации»;
* Постановление Главного государственного санитарного врача Российской Федерации от 28.01.2021 № 2 "Об утверждении санитарных правил и норм СанПиН 1.2.3685-21 "Гигиенические нормативы и требования к обеспечению безопасности и (или) безвредности для человека факторов среды обитания" (Зарегистрирован 29.01.2021 № 62296)
* Постановление Главного государственного санитарного врача РФ от 28 сентября 2020 г. N 28 "Об утверждении санитарных правил СП 2.4.3648-20 "Санитарно-эпидемиологические требования к организациям воспитания и обучения, отдыха и оздоровления детей и молодежи"
* Письмо Министерства просвещения и воспитания Ульяновской области №73-ИОГВ0105/4610 от 05.07.2022 г. «Об организации образовательной деятельности в 2022-2023 учебном году»;
* Устав муниципального общеобразовательного учреждения Николаевская средняя школа МО «Николаевский район» Ульяновской области;
* Положение о режиме занятий обучающихся МОУ Николаевская СШ.

Календарный учебный график на 2022- 2023 учебный год регламентируется следующими документами:

**Приказами директора школы:**

* О режиме работы школы на учебный год
* Об организации питания
* Об организованном окончании триместра, полугодия, учебного года
* О работе в выходные и праздничные дни

**Расписанием:**

* Учебных занятий
* Занятий внеурочной деятельности
* Занятий дополнительного образования в ОУ

**Графиками дежурств:**

* Классных коллективов
* Педагогов на входах в здание, этажах, рекреациях и в столовой школы
* Дежурных администраторов

**Должностными обязанностями:**

* Дежурного администратора
* Дежурного учителя

Продолжительность учебного года

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | | **1 класс** | **2-8 классы** | **10 классы** | **9, 11 классы** |
| Начало учебного года | | 1 сентября 2022 года | | | |
| Продолжительность учебных периодов  (количество учебных недель) | | 33 | 34 | 34 | 34 |
| Продолжительность учебной недели | | 5 дней | 5 дней | 5 дней | 5 дней |
| **Учебные периоды** | | **Количество дней за учебный период** | | | |
| 1 триместр | 01.09.2022-20.11.2022 | 52 | 52 |  | 52 (9 классы) |
| 2 триместр | 28.11.2022-19.02.2023 | 55 | 55 |  | 55 (9классы) |
| 3 триместр | 27.02.2023-31.05.2023 | 58 | 63 |  | 63 (9классы) |
| 1 полугодие | 01.09.2022-30.12.2022 |  |  | 77 | 77 (11классы) |
| 2 полугодие | 09.01.2023 - в соответствии со сроками окончания учебного года |  |  | 93 | 93 (11 классы) |
| Количество учебных дней  за учебный период | | 165 | 170 | 170 | 170 |
| **Учебные периоды** | | **Количество недель за учебный период** | | | |
| 1 триместр | 01.09.2022-20.11.2022 | 10 | 10 |  | 10 (9классы) |
| 2 триместр | 28.11.2022-19.02.2023 | 11 | 11 |  | 11 (9классы) |
| 3 триместр | 27.02.2023-31.05.2023 | 12 | 13 |  | 11 (9классы) |
| 1 полугодие | 01.09.2022-30.12.2022 |  |  | 15 | 15 (11 классы) |
| 2 полугодие | 09.01.2023 - в соответствии со сроками окончания учебного года |  |  | 19 | 19 (11классы) |
| Количество учебных недель  за учебный период | | 33 | 34 | 34 | 34 |
| Окончание учебного года | | 25.05.2023 | 31.05.2023 | 31.05.2023 | в соответствии с расписанием государственной итоговой аттестации |

**Сроки и продолжительность каникул**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Каникулы** | **Дата начала** | **Дата окончания** | **Продолжительность** |
| 10.10.2022 | 16.10.2022 | 7 дней |
| 21.11.2022 | 27.11.2022 | 7 дней |
| 31.12.2022 | 08.01.2023 | 9 дней |
| 20.02.2023 | 26.02.2023 | 7 дней |
| 10.04.2023 | 16.04.2023 | 7 дней |
| в соответствии со сроками окончания учебного года | 31.08.2023 |  |

**Режим работы образовательного учреждения**

Понедельник-пятница с 7.15-17.00. В субботу, воскресенье и праздничные дни (установленные законодательством РФ) образовательная организация не работает.

В каникулярные дни общий режим работы школы регламентируется приказом директора по ОО, в котором устанавливается особый график работы.

Данный календарный учебный график составлен без учёта переноса праздничных дней.

**Праздничные дни**

4 ноября - День народного единства (04.11.2022 – пятница)

23 февраля – День защитника Отечества (23.02.2023 – четверг)

8 марта – Международный женский день (08.03.2023 – среда)

1 мая – День Весны и Труда (01.05.2023 – понедельник)

9 мая – День Победы (09.05.2023 – вторник)

Регламентирование образовательного процесса на неделю

Продолжительность учебной рабочей недели: 5-ти дневная рабочая неделя в 1-11 классах.

Допустимая аудиторная нагрузка обучающихся на учебную неделю

|  |  |
| --- | --- |
| классы | Допустимая аудиторная нагрузка |
| 1 | 21 |
| 2-4 | 23 |
| 5 | 29 |
| 6 | 30 |
| 7 | 32 |
| 8 | 33 |
| 9 | 33 |
| 10 | 34 |
| 11 | 34 |

Режим обучения

**1 класс** в сентябре - октябре - 3 урока в день по 35 минут каждый, в ноябре -декабре – 4 урока в день по 35 минут каждый, в январе - мае - 4 урока в день по 40 минут каждый;

**2-4 классы** не более 5 уроков по 40 минут каждый;

**5-6 классы** не более 6 уроков по 40 минут каждый;

**7-11 классы** не более 7 уроков по 40 минут каждый.

Регламентирование образовательного процесса на день

Учебные занятия организуются в первую смену. Внеурочная деятельность, занятия дополнительного образования, занятия групп продленного дня организуются по расписанию с предусмотренным временем на обед, но не ранее чем через 30 минут после основных занятий, кроме групп продленного дня, для которых началом рабочего времени является окончание основных занятий обучающихся.

Вход обучающихся в здание в 7:45 по графику.

Учебный день начинается в 8:00.

Проведение «нулевых» уроков не допускается.

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Расписание звонков 1- 4 классы** | | | |
| **1 классы (1 триместр)**  В понедельник с 8:00-8:10 – церемония поднятия флага, с 8:15-8:35- «Разговоры о важном».  С 11:50-12:00 по расписанию: вторник - минуты чтения, среда – минуты доброты,  четверг - политинформация, пятница - минуты краеведения. | | | |
| **№ урока** | **время** | **продолжительность перемены** | **примечание** |
| 1 | 8:00-8:35 | 10 минут | Завтрак для детей с ОВЗ с 8:35-8:45 |
| 2 | 8:45-9:20 | 20 минут | Обед 1 классы с 09:20-09:40 |
| 3 | 9:40-10:15 | 10 минут |  |
| динамическая пауза | 10:25-11:05 |  |  |
| 4 | 11:05-11:40 |  |  |
| 12:10 - внеурочная деятельность и занятия объединений дополнительного образования | | | |
| **1 классы (2,3 триместры)**  В понедельник с 8:00-8:10 - церемония поднятия флага, с 8:15 -8:40 - «Разговоры о важном».  С 13:00-13:10 по расписанию: вторник - минуты чтения, среда – минуты доброты,  четверг - политинформация, пятница - минуты краеведения. | | | |
| **№ урока** | **время** | **продолжительность перемены** | **примечание** |
| 1 | 8:00-8:40 | 10 минут | Завтрак для детей с ОВЗ с 8:40-8:50 |
| 2 | 8:50-9:30 | 20 минут | Обед 1 классы с 09:30-09:50 |
| динамическая пауза | 09:50-10:30 | 40 минут |  |
| 3 | 10:30-11:10 | 10 минут |  |
| 4 | 11:20-12:00 | 10 минут |  |
| 5 | 12:10-12:50 |  |  |
| 13:20 - внеурочная деятельность и занятия объединений дополнительного образования | | | |
| **2-4 классы**  В понедельник с 8:00-8:10 –церемония поднятия флага, с 8:15 -8:40 - «Разговоры о важном».  С 12:30-12:40 по расписанию: вторник - минуты чтения, среда – минуты доброты,  четверг - политинформация, пятница - минуты краеведения. | | | |
| **№ урока** | **время** | **продолжительность перемены** | **примечание** |
| 1 | 8:00-8:40 | 10 минут | Завтрак для детей с ОВЗ с 8:40-8:50 |
| 2 | 8:50-9:30 | 10 минут |  |
| 3 | 9:40-10:20 | 10 минут |  |
| 4 | 10:30-11:10 | 30 минут | Обед 2 классы с 11:20-11:40 |
| 5 | 11:40-12:20 |  | Обед 4 классы с 12:20-12:40 |
| 13:10 - внеурочная деятельность и занятия объединений дополнительного образования | | | |
| **Расписание звонков 5 - 11 классы** | | | |
| **№ урока** | **время** | **продолжительность перемены** | **примечание** |
| С 8:00-8:10 по расписанию: понедельник – церемония поднятия флага,  вторник - минута чтения, среда – минуты доброты, четверг - политинформация,  пятница - минуты краеведения. В понедельник первым уроком «Разговоры о важном». | | | |
| 1 | 8:15-8:55 | 10 минут | Завтрак для детей с ОВЗ 5-9 классы  с 8:55-9:05 |
| 2 | 9:05-9:45 | 10 минут |  |
| 3 | 9:55-10:35 | 20 минут | Обед для 5-7 классов и детей с ОВЗ  с 10:35-10:55 |
| 4 | 10:55-11:35 | 20 минут | Обед для 8-11 классов с 11:35-11:55 |
| 5 | 11:55-12:35 | 10 минут |  |
| 6 | 12:45-13:25 | 10 минут |  |
| 7 | 13:35-14:15 |  |  |
| С 14:45 начинается внеурочная деятельность  и занятия объединений дополнительного образования | | | |

**Промежуточная аттестация обучающихся**

Промежуточная аттестация обучающихся проводится в рамках учебного года в соответствии с Положением о формах, периодичности и порядке текущего контроля и промежуточной аттестации, Учебным планом МОУ Николаевская СШ на 2022-2023 учебный год.

**Государственная итоговая аттестация**

Государственная итоговая аттестация обучающихся, освоивших основные общеобразовательные программы основного и среднего общего образования, проводится в соответствии с нормативными правовыми документами, регламентирующими проведение ГИА. Сроки проведения государственной итоговой аттестации обучающихся, освоивших основные общеобразовательные программы основного и среднего общего образования, ежегодно устанавливаются приказами Министерства просвещения Российской Федерации и Рособрнадзора.

**Реализация основных образовательных программ**

Допускается возможность реализации образовательных программ с использованием дистанционных образовательных технологий электронного образования.

# Психолого-педагогические условия АОП ООО ЗПР

При организации психолого-педагогического сопровождения участников образовательных отношение на уровне основного общего образования выделяются только уровень психолого-педагогического сопровождения: индивидуальное.

# Основными формами психолого-педагогического сопровождения выступают:

* диагностика;
* консультирование педагогов и родителей, которое осуществляется с учетом результатов диагностики
* коррекционно-развивающая работа

Психолого-педагогические условия отражены в ООП ООО ЗПР.

# Финансово-экономические условия реализации АОП ООО ЗПР

Финансовое обеспечение реализации АОП ООО осуществляется исходя из расходных обязательств на основе муниципального задания по оказанию муниципальных образовательных услуг.

Обеспечение государственных гарантий реализации прав на получение общедоступного и бесплатного основного общего образования осуществляется в соответствии с нормативами, определяемыми органами государственной власти субъектов Российской Федерации.

Финансовое обеспечение реализации образовательной программы основного общего образования для детей с ОВЗ учитывает расходы необходимые для коррекции нарушения развития.

# Материально-технические условия реализации АОП ООО ЗПР

Материально-технические условия в соответствии с требованиями ФГОС отражены в ООП ООО ЗПР.

Все кабинеты классов АОП оборудованы безопасным доступом в Интернет с целью использования электронных образовательных ресурсов.